



三重大学だより

@水産実験所

vol.18

三重大学海女研究センター

(三重大学人文学部総務担当)

TEL 059-231-9196

IEEE 899-2013

鳥羽からアフリカの海へ

今日は西アフリカの海についてお話しします。ガーナ共和国といえばチョコレートを思い浮かべるかたが多いでしょう。実際、原料のカカオはガーナ経済の柱であり、日本が輸入するカカオの約7割を占めています。また、野口英世が黄熱病の研究中に倒れた地としても知られ、日本と結びつきの強い国です。

日本から約20時間のフライトを経て首都アクラに降り立つと、肌寒い曇り空が出迎えてくれました。北緯5度の赤道近くに位置するため、暑いといふ先入観が簡単にひっくり返されました。ガーナの気候は雨季と乾季に分かれしており、私が訪れた令和7年8月は雨季にあたります。大西洋から

砂浜が消失
ぐ力が弱ま
り、
住居や集落
の浸水被害
が後を絶ち
ません。特
に海岸部の
低所得世帯
への影響は
深刻です。
資産を失う
と再建に時



荒れた海で貝を採る人々



高波で被災して放棄された民家

日常的に台風のようないまでも、高波が打ち寄せる中、子どもたちは波打ち際で貝を探り、人々はわずかな晴れ間に砂浜へ洗濯物を広げるなど、海岸での生活は自然と隣り合わせです。河口が砂で塞がつてできるラグーンも多く、マングローブを燃料にしたり、潮の満ち引きや高潮を利用して塩田へ海水を引いたりするなど、自然を賢く利用する知恵が息づいています。

その一方で、ガーナの海岸は深刻な「侵食」という問題を抱えています。砂浜が消失し、高波を防ぐ力が弱まつたことで、

吹き付ける湿った季節風（モンスーン）がどんよりとした空をもたらす一方、海岸には激しい高波を運びます。

間がかかるだけでなく、遠地への移転と離散を余儀なくされ、長年培われたコミュニティが分断されてしまふことも大きな課題となっています。

ナと日本の国際共同研究プロジェクトが始動しました。私は沿岸域の環境モニタリングを担っています。日本で培った海中の地形や砂粒の大きさを計測する技術をガーナで展開し、効果的な対策を練るために土台を作ります。鳥羽の海で鍛えられた計測手法や機器がアフリカの地で真価を発揮し、現地の人々の暮らしを守る一助となるよう、研究を進めていきたいと考えています。

カと日本の国際共同研究プロジェクトが始動しました。私は沿岸域の環境モニタリングを担っています。日本で培った海中の地形や砂粒の大きさを計測する技術をガーナで展開し、効果的な対策を練るための土台を作ります。鳥羽の海で鍛えられた計測手法や機器がアフリカの地で真価を發揮し、現地の人々の暮らしを守る一助となるよう、研究を進めていきたいと考えています。

「赤毛のアン」には、赤毛の少女アンが登場します。作中で「赤毛」であることを強調する背景として、赤毛に対する蔑視や差別意識がありました。赤毛のことを「ジンジンジャー」と呼んで、からかいいやいじめの対象にすることがあります。「赤毛のアン」では、主人公のアンが学校で「じんじん（にんじん）」と呼ばれ、からかわれる場面があります。また、赤毛のひとは怒りやす

蔑視や差別意識があつた背景を知つた上で作品に触れる
と、それらを知らなかつた時と
は違つた見方をすることがで
きます。どのような差別があつ
たのか、差別について知ること
が、差別に対する知識を深め、
ひいては差別をなくしていく
ことにつながります。



Vol.243

市民課人權・市民交流係
TEL 25-1126

く短気で気性が激しいといつステレオタイプ（特定の集団に対する固定観念や思い込み）がありました。髪の色が持つ象徴性はヨーロッパにおいて特に顕著で、小説や映画などでは、金髪の女性は家庭的な良妻賢母で、黒髪は情熱的な悪女といった描き分けがされていました。豊穣の女神は黄金色の髪、人魚は海の色である緑色の髪、悪魔や冥界の神は赤色など、神話や伝説の中のイメージが根強くありました。キリスト教における裏切り者が赤毛だったという伝説もあり、それらが赤毛に対するマイナスイメージの要因となっていました。